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1° de Octubre 2009 – 30 de Septiembre 2010 
 
Durante este periodo el Consejo Departamental sesionó semanalmente excepto cuando no hubo 
casos por atender. Todas las decisiones tomadas fueron por consenso y no ha habido ninguno caso 
que requiera votación.  
 
A continuación hacemos una relación de los asuntos más relevantes que hemos tratado y de las 
decisiones tomadas. La relación no implica prioridad ni orden alguno. 
 
Licenciatura 

• Se realizaron reuniones con los ocho colegios de las materias que pertenecen al 
Departamento: Biología de Procariontes, Biología de Protistas y Algas, Biología de Plantas 
I, Biología de Plantas II, Biología de Hongos, Biología de Animales I, Biología de Animales II 
y Biología de Animales III. En esas reuniones se trataron los siguientes temas: superación 
del personal académico, modificaciones de los programas y las propuestas de materias 
optativas, actividades extracurriculares y de difusión de los temas relativos a las materias 
del colegio, actividades del laboratorio y las prácticas que se desarrollan. Posteriormente 
se realizó una reunión con los representantes de materia para conocer el avance de las 
tareas propuestas. En estas reuniones también participaron los Técnicos Académicos 
responsables de la docencia del Tlahuizcalpan. 

• Se participó activamente en la discusión sobre el esquema de horarios necesario para la 
carrera; además de la participación directa en el Consejo de Licenciatura y en la Comisión 
Permanente de Planes y Programas, el Consejo Departamental presentó un ejemplo de 
organización y diseño de horarios que permite, en lo general, el uso adecuado de espacios 
y libera a los estudiantes de cargas de trabajo dispersas durante el día. La Unidad de 
Enseñanza logró que los horarios de las materias se mantuvieran en el esquema general 
de dos sesiones de hora y media de teoría y tres de laboratorio.  

• Se han revisado y enviado a la Unidad de Enseñanza las modificaciones de los programas 
de Biología de Hongos, Biología de Procariontes, Biología de Animales I y Biología de 
Protistas y Algas. A la fecha la mayoría se ha regresado a los Colegios para que hagan las 
modificaciones sugeridas por Consejos Departamentales y revisores. Otros están en 
revisión todavía.  

• Se revisaron también las propuestas de materias optativas nuevas: “Diversidad florística 
de las angiospermas en México y su actual conocimiento sistemático”, “Malacología”, 
“Introducción a la biotecnología en el cultivo de macromicetos”, “Reproducción sexual y 
asexual de plantas” con modificación y actualización del temario. 

• Se ha mantenido la asistencia al Consejo de Licenciatura por parte de la representante (a 
la fecha 36 reuniones).  

• Se designaron nuevos representantes en las materias en Biología de Plantas I (M. en C. 
María Eugenia Muñiz Días de León), Biología de Protistas y Algas (Dr. Javier Carmona 
Jiménez), Biología de Procariontes (M. en C. Antonio Cruz Peralta) y en Biología de 
Animales I (Dr. Fernando Álvarez Padilla). Se ratificaron como representantes de materia 
en Biología de Hongos (M. en C. Beatriz Coutiño Bello), Biología de Plantas II (Dra. Alicia 
Brechú Franco), Biología de Animales II (M. en C. Enrique Moreno Sáenz) y Biología de 
Animales III (M. en C. Miguel Ángel Palomino Garibay). 
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• En el Consejo de Licenciatura hemos impulsado una delimitación más eficiente en la 
solución de los problemas entre los profesores: sólo los asuntos relacionados con alumnos 
serán tratado en la Unidad de Enseñanza (Consejo de Licenciatura), los relacionados con 
profesores deberán ser tratados por el Consejo Departamental. Es de notar que esta 
decisión no es todavía compartida por los otros Departamentos del Área de Biología. 

• Se ha mantenido la participación en la Comisión Permanente de Planes y Programas de 
Biología (Dra. Judith Márquez, Dr. Gerardo Rivas y Dra. Patricia Rivas Manzano). La 
Comisión presentó una propuesta de modificación al mapa curricular que fue aceptado 
por el Consejo Técnico y participó en la discusión sobre los horarios. Actualmente la 
Comisión reúne y discute la información para documentar el perfil del egresado de la 
carrera de Biología. 

• Se nombraron las Comisiones para la asignación de profesores para los cursos del 
semestre 2011‐1. 

• Se ha impulsado la evaluación de los profesores por los estudiantes en todas las materias y 
todos los semestres. Esa evaluación podría ser utilizada para la asignación de cursos. La 
Unidad de Enseñanza se dedica actualmente a la implementación de este proceso. 

• Se trabaja actualmente en la depuración del padrón de materias optativas 
correspondientes al Departamento de Biología Comparada.  

• Se realizó el análisis de los resultados de los exámenes Departamentales de Biología de 
Plantas I, mismo que fue presentado y discutido en el colegio de la materia. Se iniciará 
este análisis en las otras materias del Departamento que aplican estos exámenes. 

• Se organizaron dos cursos para profesores: “Estrategias Didácticas” en enero y 
“Elaboración de Productos Didácticos” en julio. 

 
Talleres 

• Se ha mantenido la asistencia al Consejo de Talleres y a las reuniones del Consejo 
Académico de la Licenciatura en Biología (CALB) por parte del representante y en él se han 
realizado las siguientes dos tareas.  

• Se ha participado en la redacción del reglamento de Talleres 
• Se han revisado los mecanismos de evaluación de los Talleres vigentes. 
• Actualmente se tratan los siguientes problemas relacionados con los talleres: profesores 

responsables, profesores “prestanombres”, conflictos entre profesores, temáticas en los 
contenidos, cambio de nivelo por los alumnos, inscripciones a más de un nivel por 
semestre, altas y bajas de alumnos, cierre de talleres por múltiples causas, etc. 

• En el CALB se participa en la asignación de jurados para la obtención del título y en la 
aprobación de los proyectos para las opciones de titulación. 

 
Personal de Carrera 

• La Comisión de Evaluación del Departamento distribuyó y discutió el Protocolo de 
evaluación y realizó la evaluación de los informes anuales del personal del Departamento. 
A esta Comisión se incorporaron la Dra. Rosaura Mayén Estrada y la M. en C. Guadalupe 
Vidal Gaona en sustitución de las Dras. Maria Antonieta Aladro Lubel y Marcela Aguilar 
Morales. 

• Se dio respuesta a la solicitud del Consejo Técnico para opinar sobre un “Reglamento y 
funciones de los Técnicos académicos del Tlahuizcalpan”. Se redefinieron las funciones de 
los técnicos adscritos a nuestro Departamento, con proyectos de trabajo vinculados a las 
actividades de los colegios de las materias y al desarrollo de actividades de servicio. El 
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Consejo Departamental no estuvo de acuerdo con la aplicación de dicho “Reglamento” y 
consideró que las funciones académicas no pueden reglamentarse de forma 
discriminatoria y diferencial con respecto a los profesores de carrera y los otros técnicos 
académicos. 

• Se aprobó la solicitud de la M. en C. Maricela Vicencio para un cambio de adscripción al 
Laboratorio de Protozoología. De este cambio se enteraron y aprobaron el Consejo 
Técnico y la Dirección de la Facultad. 

• Se participa en la Comisión de festejos por el Año de la Biodiversidad (Dr. Sigfrido Sierra 
Galván). Las actividades se están organizando para iniciar el próximo semestre lectivo y 
estarán en coordinación con los otros tres departamentos y la Secretaría de Comunicación 
de la Facultad, a cargo de la Mat. Concepción Ruiz Ruiz‐Funes. 

• Se participa en el Consejo Editorial de la Facultad y se apoyó al proyecto de ediciones 
electrónicas en la Facultad (M. en C. Ivette Ruiz, Comisión de Publicaciones).  

• Se participa en la Comisión de Biblioteca de la Facultad (Dra. Clara Huesca y Biól. 
Guadalupe López Campos, Comisión de Biblioteca). 

• Se participa en las actividades de la Comisión Interdepartamental de Biología de 
Remodelación y Espacios (Dr. José Latournerié, Comisión de Espacio).  

 
Coordinación y Actividades académico administrativas 

• Se realizaron dos reuniones del personal del Departamento. En la primera (26.11.2009) se 
ofreció la información sobre la Unidad Interdisciplinaria de Zihuatanejo, se presentó el 
documento de Evaluación y se nombró a dos miembros de la Comisión de Evaluación. En 
la segunda (28.01.2010) se discutió y aprobó el Protocolo de Evaluación presentado por la 
Comisión de Evaluación. 

• Se realiza una base de datos sobre las actividades del Departamento (actualmente en la 
fase de diseño, desarrollo y acopio de la información). Se han realizado encuestas y visitas 
a los grupos de trabajo (a la fecha se han realizado 15 visitas de un total 24 grupos) con la 
finalidad de reunir la información de manera directa, de intercambiar información y 
opiniones sobre el desarrollo del Departamento. La base de datos se propone como una 
herramienta que permita a los futuros Consejos documentar sus tareas, orientar y 
organizar el trabajo del Departamento. 

• Se recopiló el material para los festejos de los 100 años de la Universidad solicitado por la 
Secretaría de Asuntos de Personal Académico de la Facultad. En esta recopilación se 
incluyeron los proyectos a largo plazo y un listado de las especies nuevas descritas por el 
personal del Departamento. 

• Se “coordinó” la CUSAB durante seis meses, que corresponde al acuerdo de los 
Coordinadores de rotar la Coordinación de esa entidad.  

• Se han realizado todos los trámites solicitados de: 
o permisos de salida , 
o solicitudes de sabáticos, 
o recontrataciones, 
o gestiones presupuestales. 

• Se realizaron los trámites para obtener: 
o tarjetas de acceso al elevador para cada uno de los grupos de trabajo, 
o acceso al área de trabajo de campo (basamento del edificio A) que ahora es 

utilizado por el personal de los cuatro departamentos que lo soliciten previo a su 
salida de campo. 
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• Se participa en las reuniones semanales con los otros Coordinadores del área del 
conocimiento de Biología. En estas reuniones se han considerado los siguientes temas 
principalmente: 

o Presupuesto 2010, asignaciones departamentales y a las unidades de servicio. La 
asignación mantuvo el criterio de otros años de asignar una cantidad fija a las 
unidades de servicio y museos y el resto según la proporción de profesores 
titulares y asociados. 

o Propuestas y designaciones en las comisiones Dictaminadora y del PRIDE 
(propuestas de los miembros externos que terminaron su periodo). 

o Situación de las Cámaras de ambientes controlados. Actualmente se trabaja en 
una propuesta para su mejor aprovechamiento. 

o Designaciones de responsables de cursos de DGAPA y Educación continua. 
o Propuestas a premios Universidad Nacional y Sor Juan Inés de la Cruz. 

• Se asistió a las reuniones con el Dr. Ramón Peralta en la Dirección de la Facultad. En ellas 
se consideraron los siguientes temas: 

o Remodelación del área de Biología. Se trataron plazos y compromisos. 
o Trámites de seguros para viajes de menos de 3 días o traslados entre las unidades 

foráneas y la Facultad.  
o Mecanismos de evaluación a los profesores por los alumnos. 
o Asuntos sobre la seguridad en la Facultad. 

• Se asistió a las reuniones con la Dra. Rosaura Ruiz en la Dirección de la Facultad. En ellas se 
consideraron los siguientes temas: 

o Principales problemas de los Departamentos (se entregó un escrito con la lista de 
problemas comunes a la Facultad, comunes a los departamentos y los 
particulares, además de una breve descripción de ellos) 

o Mecanismos para mejorar la eficiencia terminal y el tiempo de recepción de los 
estudiantes (Propuestas a entregar en octubre). 

 
 

Ciudad Universitaria a 18 de octubre de 2010 
 

EL CONSEJO DEPARTAMENTAL DE BIOLOGÍA COMPARADA 
M. en C. Rosa María Fonseca Juárez. Representante al Consejo de Licenciatura. 

Dra. Sonia Vázquez Santana. Representante al Consejo de Talleres. 
Dra. Margarita Villegas Ríos. Representante del personal de carrera del área de Botánica. 
Dr. Ignacio Vázquez Rojas. Representante del personal de carrera del área de Zoología 

Dr. Eberto Novelo Maldonado. Coordinador del Departamento. 


